

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Foto pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

à \$ 1-50, el frasco y por docenas à \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y a satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto a toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes a domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Adm. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	P. Padilla Herrera.
Alajuela.....	Manuel F. Soto.
Limón.....	O. Heilbron.
Curridabat.....	Rafael León.
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborio G.
San Ramón.....	Guillermo Hidalgo.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Benigno Mena.
Puntarenas.....	Fernán Tapia S.
Montes de Oro.....	Julio Martínez.
Pariscal.....	Emilio Bermudes.
Juan Viñas.....	Federico Aymerich.
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde.
Palmares.....	Ismael Lobo.
Zarceño.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Carlos Solórzano.
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo.
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca.
Naranjo.....	Pío Monge.
Nicoya.....	E. Conde R.
San Marcos.....	Juan M. Esquivel.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados a todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor a no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del úterus* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven a la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave a \$1.90 libra y por quintal a \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo a 4 por 5. Esperma legítima, libra neta a 35. Leche "Nestlé" a 50. Manteca en latas de 5 libras a 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano a 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª a 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo a dos reales. Sal de marquilla a 2 por 15; Salmón y estiones frezcos a 45. Sardinias tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande a 20 y las trufadas a 30. LICORES: Bisquit a \$ 4, Jules Robin a \$ 3-75, Chavaneau a \$ 2-50, Bicicleta a \$ 3, Vino tinto a 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!!, Leona y Estrella a 50, Apollinaris a 45.

Acudid a *La Bicicleta* que estamos propuestos a vender barato.

Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo!

Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA.

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

Cartagena a Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFICO S. S. Co. Y HARLISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

Nihil est novum sub sole.

La vida es vanidad de vanidades! Unas tras otras pasan las edades Y nada nuevo, ay! vemos venir. Lo que hoy sucede sucedió otro día, Lo que se hace ha tiempo que se hacía, Lo que hoy se dice, ya se oyó decir. R. N.

Son exactas en lo absoluto las a-margas palabras verdidas hace más de dos mil años por el insigne autor del *Eclesiastes*, Salomón, ó quien quiera que fuese: "Nada hay nuevo bajo el sol, ni puede nadie decir, he aquí algo nuevo, pues ya precedió en los siglos que fueron antes de nosotros"; palabras que, traducidas libremente al lenguaje científico moderno, significan simplemente, que así como no existe en nuestro cuerpo un solo átomo que no haya antes pertenecido á otro cuerpo, tampoco hay ni puede haber en nuestra mente una sola idea que no haya preexistido en otra mente; que así como nada podemos crear en el mundo físico, nada tampoco podemos crear en el mental y que lo único que nos es dable pretender es dar nuevas, y acaso más bellas formas, á lo ya creado sea en el mundo físico ó en el mental.

Viernes 14 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

La sanción pública

En el número 60 de este diario nos ocupamos de la "necesidad de la sanción pública" y queremos ahora insistir en esa tesis aun á riesgo de hacernos fastidiosos á nuestros lectores.

Allí dijimos que cuando se siembran vientos se cosechan tempestades, y á diario estamos viendo la verdad que envuelve esa sentencia.

La desmoralización en las sociedades es como una epidemia que invade los órganos, imprimiendo en todas las frentes las cicatrices de asquerosa lepra. Esa desmoralización cuando no es contenida por el patriotismo, por el instinto de verdad que hay innato en todos los corazones, por el azote de la sanción pública, llega á convertirse en algo horrible é incalificable que bien pudiéramos llamar *prostitución moral*.

Las transigencias, esa lepra de la conciencia, comienzan por las concepción de la política, se perpetúan por la falta de patriotismo y la pusilaminidad y terminan relajando los lazos sociales y hasta los de la familia.

La opinión y la conciencia tienen su primera almoneda en los hazares de la política y cotizadas allí una vez, seguirán el camino de la compra-venta, habituándose á e-

lla de tal modo que se mirará como mercancía hasta el honor del hogar, hasta la amistad sagrada, hasta la idea religiosa.

El individuo será primero, luego la familia y por último la sociedad y puesta esta última en la fatal pendiente llegará á ese abismo sin nombre donde las Naciones se deshacen como organismos en putrefacción, como cuerpos inmundos atacados desde la médula por el mal de San Lázaro.

Y la prensa que silenciosa mira los avances más ó menos encubiertos de la prostitución moral y calla por timidez, y finje no ver para no lastimar su *negocio* y aplaude gritando para aturdirse con el ruido y tomar por virtud leal ese fingimiento de su impureza, esa prensa falta á su misión, esa prensa es perniciosa, esa prensa cobarde é hipócrita escribirá más tarde el "inri" de la ignominia como digno coronamento de la obra que su mal proceder contribuyó á terminar.

Menester es, á toda costa, establecer el imperio de la sanción pública para que ésta á su vez trace sobre tablas de duro granito el decálogo de la moral en todas las manifestaciones de los individuos.

Y cuando los preceptos de esta moral formen el código de nuestras costumbres, no habrá políticos cínicos, ni tipos envilecedores, ni sociedad envilecida que ante ellos se prostérne y humille.

El ideal de justicia, la perfección, no serán jamás alcanzados por las presentes generaciones positivistas, transigentes, es verdad; pero lejos de contribuir al aumento de la decadencia moral, esforcémonos por formar para nuestros nietos un abo-lengo que no les avergüence: esforcémonos por contribuir en la medida de nuestras fuerzas á sostener el fuero y el respeto sociales, elevemos la sanción pública por cima de todo y confiemos á ella los intereses morales del organismo social.

El perverso, el cínico afecta no hacer caso de la sanción pública, se jacta de despreciarla, por que sus obras tiénenle siempre como merecedor del látigo de esa

sanción cuando éste cae sobre las espaldas del culpable, es que puede apreciar cuánto peca, cuánto dolor causa.

La censura de uno sólo impresiona mucho más que el aplauso, quizá inmerecido de muchos, por que esa censura señala al "ecce homo" y la sanción pública puede ejercerse en todo su poder.

La sociedad que rinde parias al lodo convertido en ídolo: la sociedad que aplaude al audaz salteador: la sociedad que sonríe al libertino afortunado ó con fortuna: la sociedad que se humilla ante el despotismo ó transige ante las promesas y las posiciones, esa sociedad morirá suicida, porque su prostitución moral habituándola á no respetarse á simisma le hará perder todo ajeno respeto y la respetabilidad es la vida en las modernas sociedades.

Hé aquí, pues, que la sanción pública asegurando el respeto á ellas asegure también su vida, y hé aquí por qué hemos de esforcarnos para poner por cima de todo el poder de la sanción pública.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Londres, 10.—La huelga de los jornaleros de París empieza á tomar un aspecto gravísimo.— Los artesanos que trabajan en la mayor parte de los edificios que están contruyéndose por toda la ciudad, se juntaron con los huelguistas. Rechazaron los jornaleros las propuestas del consejo municipal que tuvieron por objeto el arreglo de la disputa.

London, 10.—En un artículo que publica "The British medical Journl", el doctor Cinel, de París, asegura que la muerte no resulta hasta tres días después de ser decapitado mediante la guillotina. Reciben los *sésos* alimento por una hora después.— Durante las tres horas el individuo tiene los sentidos de oír, oler y ver. Alega el *artista* que la muerte por la guillotina en lugar de ser la más humana es la más prolongada y más horrible.

Washington, 10.—Ha expedido un decreto McKinley permitiendo la libre introducción á todas las posesiones de Estados Unidos, bueyes de tiro y para el destace, toros para cría, arados y demás fierros para la labranza de la tierra.

París, 10.—Esta ciudad parece está en estado de sitio, por donde quiera encuéntrase tropa. Todos los lugares donde hay gente trabajando están rodeados por un cordón de soldados. Es

palpable la intención de los huelguistas, obtener una suspensión general del trabajo, ocupando para este fin todos los medios á su alcance. Dicen que si les falta comida, hay tiendas.

Calcuta, 10.—Se anuncia oficialmente que esta ciudad se halla libre de la plaga bubónica.

Madrid, 10.—La noticia de París de que: entre las comisiones españolas y americanas existe desacuerdo, ha dado un tono desagradable á los comentarios de la prensa de ésta.

París, 10.—El gobierno ha expedido orden á las guarniciones situadas cerca de la capital, de enviar inmediatamente á París 500 infantes cada una. "Le Journal des Debats" dice que los refuerzos ascenderán á diez mil hombres. El mismo periódico espera que el país no esté en vísperas de una revolución; toda la tropa que se halla en la ciudad tiene raciones para dos días y 60 cápsulas.

London, 10.—Toda la prensa de ésta aplaude la firme actitud adoptada por Salisbury en la cuestión de Fashoda, The Times, no desespéra de un arreglo amigable, pero cree gravísima la situación.

París, 10.—Dice Le Siècle que el Gobierno exigirá la expulsión del Conde Fernando de Esterbazy de la Legión de honor. Se cree que Esterbazy es autor del Border. Mr. Frarieux, ex-Ministro de Justicia ha escrito á Mr. Brisson, primer Ministro, protestando contra la ilegalidad del rigor que se observa en el encarcelamiento del Coronel Picquart. Dice Fraieux que es su intención llamar la atención del Senado al caso.

CORRESPONSALES

CARTAS de HEREDIA.

2.

Señor Director de "La Nueva Prensa".
San José.

MUY SEÑOR MÍO:

Ya puedo escribir otra vez; mi pulso es normal pues me pasó el susto con que terminé mi aterior y quiero comunicarle algo más.

Mi primera carta levantó un polvorín espantoso en esta pacífica "villa vieja." Divertido era oír los comentarios que se hacían á mi pobre correspondencia, y curioso observar los muy diversos juicios que se echaban á la calle respecto á la paternidad que se atribuía á aquella insignificante carta. ¡Si hubiera estado aquí habría pasado un buen rato oyendo tan distintas y erradas opiniones!

El uno decía: "El autor debe ser un civilista de los muchos que últimamente han quedado *escharchados* y que quiere *desquitarse* la jugada que le hicieron." Otro: "No: todos los gobiernistas

estamos completamente satisfechos de nuestros *honrados* trabajos y de nuestro *legítimo* triunfo, obtenido por medio de una lujosa y *expontánca* mayoría, tenemos el pan que buscábamos y eso nos basta; así es que ese majadero debe ser algún *republicano* de los que necesitan *fortin* y *calabozo* para hacerlos callar" Saltaba otro y decía: "No, señores; yo soy civilista pero justo; puedo asegurar que no es *republicano* el que escribe, porque todos ellos están contentos: me consta que dicen que viven aquí como en el *paraíso terrenal*; y en realidad, nosotros los civilistas debemos confesarlo también: veámoslo: aquí no tenemos Gobernador vitalicio, que para conservar su puesto contra la opinión de la mayoría se halla hecho *compadre espiritual* del Presidente de la República; no hay Comandante de Plaza que, faltando á la constitución y á la ordenanza militar, ultraje á sus subalternos con palabras indecentes y mande dar *palo* (golpes de vara, según el nuevo vocabulario,) á sus enemigos políticos; no tenemos Juez del Crimen que por quedar bien con el partido *reinante* incurra en prevaricatos, deteniendo injustamente á los republicanos que saben sostener sus opiniones; no hay cuerpo de policía que abuse de la bondad del pueblo: no hay esbirros que estén siguiendo á los hombres honrados para ponerlos en mal con los que gobiernan en virtud de la reelección *expontáneamente* iniciada por los 31 municipios, *libremente* secundada por el *soberano* Congreso y *felizmente* coronada por más de 1124.000! votos. Nada de eso hay aquí; estamos como en la gloria, y por lo mismo no puede haber republicano alguno que se ponga á arriesgar hasta el *pellejo* por ver sus producciones en letra de molde. Es un civilista el que escribe: ya verán ustedes que lo vamos á descubrir. Yo por mi parte estoy muy satisfecho de nuestra brillante victoria: se nos ofreció *talón de oro* y lo tenemos en toda forma con el cambio sobre el extranjero *á la par*; se nos habló de caminos y puentes, y tan fielmente se cumplió esa promesa que ya en los alrededores de esta ciudad podemos pasear hasta en botes; se cumplió la ley; se respetó la Constitución; tenemos buenos empleados públicos, etc., etc. Luego, ¿qué más podemos desear? Nada, absolutamente nada."

En mi próxima le diré en qué ha parado esa discusión á que dió motivo su atto. y seguro servidor,

UN REPUBLICANO.

8 de octubre de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

"La República"

llena sus columnas con las explicaciones que al público da el se-

ñor Facio por la quisicosa con el doctor Antiga.

Por lo que respecta al hecho del periodista, hay allí un sabor tan pronunciado de sinceridad, que dice mucho en favor del Colegio.

El doctor Guzmán

publicó en Nicaragua un razonado artículo contrario á la pena de muerte y á su implantación en los nuevos Estados Unidos.

Por publicaciones contrarias y las de los debates de la Asamblea Federal; habíamos entendido que el Proyecto de Constitución contenía la pena de muerte y que había continuado como ley.

Del artículo del doctor Guzmán parece deducirse, q' no es así y que á don José Dolores Gámez se debe en gran parte haber borrado de la constitución del nuevo pueblo ese borrón sangriento.

No podemos menos que felicitar efusivamente al señor Gámez y al doctor Guzmán por los valientes argumentos de su artículo citado.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE: 31 DÍAS.

1898.

Viernes 14.—San Calixto, papa, mr.; santa Fortunata, virgen y hermanos mrs.; san Evaristo y san Gaudencio.

Al Director de este periódico, señor Montes de Oca, se le agredió antenoche y se le causaron lesiones. Tal proceder en nada se compadece con el que es obligatorio para personas que se codean con la *crème* de la buena sociedad.

La chiquita lesionada en el Hospital de Profilaxis Venérea, no ha muerto; pobrecilla!

El Cuartel Principal pide á gritos se le dé una mano de pintura.

Hemos tenido el gusto de recibir unos preciosos escritos coleccionados, bajo el nombre de "Prosa," por Ernesto Martín.—Nos deleitaremos leyéndolos con calma.

Bien encuadernado y elegantemente impreso hemos recibido un ejemplar de "Instrucción cívica," por don Ricardo Jiménez, editado por la acreditada casa librera y editora de la señora viuda de Lines. Agradecemos el envío.

Del joven don Emilio Granados recibimos un folleto titulado "Homenaje á Cristóbal Colón," con motivo del aniversario del descubrimiento de las Américas. Mil gracias.

Los alumnos que se distinguieron durante el mes de setiembre en el colegio de San Agustín, son:

- I año. Antonio Alvarado.
- II año. Rafael Eduarte.
- III año. Nicolás Montero.

Se están sembrando árboles en la calle de la Sabana. Dios quiera que prosperen pronto.

Ya la calle central es transitabile; nos alegramos.

Los trabajos del tranvía van muy adelantados; se nota actividad.

Enferma de algún cuidado se encuentra la señora madre de nuestro amigo don Alberto T. Brenes. Deseamos su pronta mejoría.

Ayer hubo un desorden cerca del parque de Morazán. Palo, chilillo y pezcosones! Bien, muy bien; y á todo esto nada de policía.

Los humos bélicos se están subiendo á todo mundo.

Hemos visto *horizontales* en los palcos de tercera fila del Nacional; suplicamos no se permitan esas invasiones: la buena sociedad requiere más respeto y la Empresa debiera guardárselo.

Se están componiendo los excusados del Liceo de Costa Rica. Bien hecho!

El miércoles nos dió la Gran Opera una lata famosa con Lucía, el público muy descontento.

La Estátua del General Fernández está muy descuidada; que se mande limpiar pide el adorno de la población, y la memoria del prócer.

El portero que tienen en los palcos de galería del Nacional no usa de buenas maneras para con el público. Deseamos que se corrija.

Gran trabajo ha costado el traslado de un gran dinamo eléctrico que se colocará en la "Planta de los Anonos."

Ayer hubo un paseo de varias señoritas al Mojón; alegre fiesta y rica mazamorra. Está es para el costarricense el plato y el rato de todo pic mic.

Tranquillino Umaña D. y Alfonso Rodríguez, se presentaron ante el Gobernador de esta provincia, solicitando matrimonio civil.

Por fin!—Ya giran los Bancos creímos que olvidarían la costumbre. Gracias á Dios!

En Granada de Nicaragua hay varios tranvías que recorren sus calles en distintas direcciones.

En Granada, dice EL IRIS no se critican los actos gubernativos. Se oye allí á los que llegan de fuera hablar de política nicaguense como si hablasen de política del Japon ó China.—Exactamente!

San Mateo.—Conste que don Tobías Guzmán no ha proporeionado á este periódico dato alguno de esa localidad.

Al señor Chin Lo Chong, de San Mateo: Esperamos en vano la visita prometida. Por eso no publicamos "La calta".

Nuestros corresponsales de San Ramón y el Naranjo nos han olvidado, lo mismo que el Curioso Parlanchin.

El domingo habrá sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí. Hay que apresurarse á comprar números.

Don Alfonso Salazar se encuen-

tra gravemente enfermo, deseamos su pronta mejoría.

Las calles del barrio de Amón se encuentran todas macadamizadasgracias á la actividad del Gobernador.

El domingo harán las artilleros su primera excursión á la Sabana, con objeto de hacer maniobras.

Si se me guarda todo secreto, y no se me lleva á orillas del Tíribí, haré una preguntita asaz inocente y nada pecaminosa, como aquella de "Los infantes de Lara qué se hicieron?"

Ahora diríamos: La Comisión Codificadora dó se reúne?

Qué tiene hecho? ó qué genio ha deslucido la fama de sus triunfos?.....

La fruta verde *amarga*; pero eso de madurar hasta la consumación de los siglos, *pudre*.

Sigue Petra con calenturas y el Salón aquel más casado que el que tiene suegra.

La inteligente señorita Consuelo Suñol, ha sido nombrado maestra de la Escuela de Varones de Puntarenas. Felicitamos á los padres de familia por el nombramiento á que hacemos referencia, y á Consuelo deseamos muchos triunfos en la carrera del magisterio.

"El Comercio" de Nicaragua tiene un grabado que representa un enorme pulpo—á lo Julio Verne—en cuyos enormes tentáculos hay varias leyendas. El pulpo es el Banco de Nicaragua... pero al leer en uno de los tentáculos: "Patrón de oro" soltamos á reír y nos digimos: —Hombre... en Nicaragua también...?!

Los suicidios en El Salvador, Honduras y Nicaragua van tomando proporciones de epidemia. Dios les tenga de su mano!

No olvide nadie que en La Nueva Prensa se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

Gacetilla de Nicaragua.

DE El Comercio.

—Fiebre amarilla en Puntarenas, tifoidea en Heredia, fiebres en Limón y Santa Clara, toserina en Cartago, baja de café, letras á alto precio, dinero escaso... ¡Cuánta epidemia y cuánta crisis por doquiera! De enfermedades vamos saliendo, pero de lo demás empeoramos.

COMUNICADOS.

GRATITUD.

Hago pública mi más profunda gratitud al DR. ANTIGA Y ESCOBAR quien, gratuitamente, me arrancó de las garras de la muerte, ya recibida la extremaunción, curándome radicalmente de la terrible enfermedad que me llevaba al sepulcro.

Sean mis conocidas y el público que con el doctor Antiga encontré la salud y generosidad,

por lo que hago esta espontánea manifestación. Doy además públicas gracias al señor Jesús Valverde S., dueño de la Farmacia Central, por su filantropía en proporcionarme las medicinas gratis.

APOLONIA MORA.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

DR. MANUEL DE LAS CUEVAS
Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

¡ AVISO !

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Emilio Sáenz Esquivel en esta ciudad.

VENDO una casa con un cuarto de manzana sembrado de café, situados á 300 varas al Sur de la Plaza de la Soledad.

Para pormenores entenderse en San José con don Víctor J. Gólcher y en Santo Domingo con su dueño, Domingo Bolaños.

GUERRA DE CUBA.

Se vende el establecimiento LA ESPAÑA, el que antes era "El Pelayo", con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en La Puebla en mejor sitio que cualquiera otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas da en arrendamiento por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto en uno de los puntos más á propósito para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir MANTECA, ARROZ Y CAFÍN.

Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina.

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

GLOBOS.

Se fabrican de papel, de todos tamaños y diferentes figuras, con su para-caidas, todo al gusto del comprador. Desde \$ 1 en adelante.

P. Acosta & Cia.

Apartado n^o 89.—San José.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H^o

Pagaré perdido

por \$ 240

No tiene valor ninguno el que se me perdió el sábado entre 9 1/2 y 10 a. m. Aviso para que no lo descuente persona alguna en perjuicio suyo y de mi deudor.

ADOLFA V. DE BADILLA.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se trabaja á domicilio á precio convencional.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

NOVEDAS DE ALQUILER. en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

V. SEGOND ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia. 25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero caroto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

SE ALQUILA una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M^o Castro.

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente a la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Ocasión calva

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho) mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con

JOAQUÍN ZÚNIGA.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

MANIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente a la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente a la oficina de "La República".

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hnº; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD. Yoduro de Hierro Inalterable. KEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS. Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y Asmoros fríos, etc.), afecciones contraheídas con impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (vértigos, náuseas, etc.), en la Anemia (debilidad, etc.), en la Menstruación anormal (retención, etc.), en la Tisis, la Sífilis, etc. En fin, ofrecen un agente terapéutico de los más energicos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes Farmacéuticos de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cnerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediáticos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos, destruidores, generalmente está débil y debilitado. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeladon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores

BOUQUET CHOISI

Perfumes para el pañuelo

NUEVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Engliem — PARIS

NEURALGIAS. Jaquecas, Calambres del estómago. Y todos los dolores nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER. PARIS, Farmacia BOUQUET, 27, calle de la Monnaie. Depósito en Costa Rica: D. D. PABLO VALVERDE.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON. RIGAUD y C^{ia}, Parfumeurs. Paris. El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente. Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo. Aceite de Kananga. Tónico de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene. Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia. Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo. Depósito en las principales Parfumerías.

LOWEY'S SOLITAINE. COSMETIC CENTER. PARIS. FARMACIA BOUQUET y C^{ia}. Depósito en Costa Rica: D. D. PABLO VALVERDE.